



Lancement du Mois de l'ESS Normand

Caen, le 4 novembre 2015

Discours de Jean-Louis Lambert, Président CRESS Basse-Normandie

Mesdames, Messieurs les représentants des Collectivités territoriales,

Chers amis de de l'ESS et adhérents de la CRESS,

Novembre a déjà connu sept éditions du Mois de l'Économie Sociale et Solidaire et nous avons le plaisir de procéder ensemble aujourd'hui à l'ouverture du 8^{ème} Mois de l'ESS, le Mois de l'ESS 2015 qui revêt cette année, dans notre région, une dimension toute particulière.

En effet, dans le droit fil du vote de la loi relative à l'ESS en juillet 2014 et dans le cadre de la nouvelle organisation territoriale de la République qui a acté dans son 1^{er} volet le rapprochement des deux régions de Basse-Normandie et de Haute-Normandie en une seule Normandie unifiée, les CRESS de Haute et Basse-Normandie se sont également lancées dans un processus de rapprochement qui aboutira à une fusion courant janvier 2016. Dans le cours de ce processus, nos deux CRESS ont décidé de s'associer pour faire un Mois de l'ESS Normand dont le fil rouge est « Les coopérations humaines dans les territoires ». D'ailleurs nous lançons ce Mois aujourd'hui à l'occasion d'une journée sur les coopérations à l'échelle de ce territoire des Pays Caennais et il se clôturera le 3 décembre à Honfleur dans le cadre d'un temps dédié aux coopérations économiques en Normandie, organisé par l'ARDES, l'ADRESS et les deux CRESS normandes.

Il est nécessaire de tracer des perspectives d'avenir pour l'Économie Sociale et Solidaire dans une Région Normandie unifiée dont dépendra grandement la nouvelle CRESS Normandie pour la mise en œuvre de ses missions confirmées et renforcées par le Loi ESS du 31 juillet 2014.

Pour la CRESS comme pour les autres acteurs de l'ESS sur les territoires, la prochaine campagne électorale de préparation des élections régionales des 6 et 13 décembre ouvre une période d'incertitude sur la vision et les intentions de celles et ceux qui tiendront les rênes de la future Région Normandie. C'est pourquoi nos deux Chambres Régionales ont décidé d'inviter les représentants des liste candidates à un temps d'expressions partagées sur les propositions des acteurs de l'ESS rassemblés au sein des deux CRESS et sur les engagements des listes pour le champ de l'Économie Sociale et Solidaire. La rencontre se tiendra à Honfleur le 13 novembre après-midi, à la suite des AG extraordinaires des CRESS qui auront décidé le matin de leur fusion.

Cette digression pour nous rappeler que le Mois de l'Économie Sociale et Solidaire que nous ouvrons aujourd'hui, loin d'être un simple évènement ponctuel et récurrent, représente plutôt un « coup de projecteur » sur l'action permanente des 10 986 établissements ESS employeurs de Normandie et de leurs 117 163 salariés représentant 11% de l'emploi total en Normandie. Quel décideur politique pourrait faire fi d'un tel secteur économique porteur d'activités pérennes, durables et responsables dont les vertus majeures sont le réinvestissement des richesses produites et le caractère non délocalisable des activités et des emplois.

L'ambition de nos élus territoriaux devrait suivre celle indiquée par la ministre Martine Pinville lors du lancement national du Mois de l'ESS 2015 : « faire de l'ESS un véritable moteur en faveur de l'économie et de l'emploi ». Les structures d'ESS ont la volonté de démontrer que, dans ce contexte économique difficile que nous traversons, toute innovation, toute création, toute transformation petite ou grande a sa place.

La CRESS Normandie prendra, elle aussi, toute sa place dans cette dynamique en fédérant largement les acteurs de l'Économie Sociale et Solidaire, en renforçant leur place et celle de l'ESS, chacun dans ses spécificités et sur ses champs d'intervention, au service de la consolidation et du développement de l'emploi en Normandie.

A travers le Mois de l'ESS en Normandie, à travers les actions que les associations, les mutuelles, les coopératives, les entreprises sociales et les collectivités locales ont inscrites dans notre évènement annuel, c'est bien le dynamisme permanent de notre secteur économique qui est mis en avant. Souhaitons que ce « coup de projecteur » éveille la prise de conscience de ceux qui y participeront localement et incite nombre d'entre eux à entrer dans cette dynamique de l'ESS qui ambitionne son changement d'échelle visant à en faire, grâce à l'investissement de tous, un vrai vecteur d'innovation sociale et de développement économique.

Avant de conclure, je voudrais remercier comme il se doit nos partenaires dont le soutien est toujours indispensable à la mise en œuvre du Mois de l'Économie Sociale et Solidaire dans notre région :

- Les Régions de Basse-Normandie et Haute-Normandie
- Les préfectures de Région de Basse-Normandie et Haute-Normandie

Et les entreprises d'ESS :

- La Mutualité Française Normandie
- Créavenir et le Crédit Mutuel
- La MAIF
- La MACIF
- Harmonie Mutuelle
- La BRED

Je remercie également tous les organisateurs d'évènements qui ont permis ce programme riche et diversifié et je leur souhaite pleine réussite.

Faisons, les uns et les autres, circuler l'information pour que la fréquentation des 150 manifestations inscrites démontre le dynamisme de nos entreprises et de notre démarche.

Bon Mois de l'ESS à tous.